

(第一類 第十二号)

第四十六回国会
衆議院
建設委員会

議録 第五号

(一一九)

昭和三十九年二月十九日(水曜日)
午前十時四十五分開議

出席委員

丹羽喬四郎君

理事加藤
高藏君 理事木村
守江君

理事瀬戸山三男君 理事廣瀬

理事福永
一臣君 理事岡本
隆一君

理事兒玉
末男君 理事山中日露史君

逢澤
寛君 天野
光晴君

稻村左近四郎君
大倉
三郎君

大村
武雄君 島村
一郎君

正宗啓次郎君
田村
元君

根本龍太郎君
服部
安司君

堀内
一雄君 堀川
恭平君

松澤
雄藏君 渡辺
栄一君

井谷
正吉君
金丸
徳重君

中嶋
英夫君 西宮
弘君

原
茂君 玉置
一徳君

吉田
賢一君

出席國務大臣

建設大臣 河野
一郎君

出席政府委員

内閣法制局參事官
(第二部長) 真田
秀夫君

建設政務次官 鴨田
宗一君

建設事務官
(都市局長) 鶴海良一郎君

建設技官
(道路局長) 尾之内由起夫君

建設事務官
(住宅局長) 前田
光嘉君

委員外の出席者
専門員 熊本
政晴君

第一類第十二号

建設委員会議録第五号 昭和三十九年二月十九日

二月十八日

委員玉置一徳君辞任につき、その補

す。

昨十八日本委員会に付託になりまし

た内閣提出の道路整備緊急措置法等の

一部を改正する法律案を議題といたし

ます。

欠として小平忠君が議長の指名で委員に選任された。

同日 委員小平忠君辞任につき、その補欠として玉置一徳君が議長の指名で委員に選任された。

同月十九日 委員島村一郎君及び田村元君辞任につき、その補欠として渡辺栄一君及び江崎真澄君が議長の指名で委員に選任された。

同日 委員江崎真澄君辞任につき、その補欠として田村元君が議長の指名で委員に選任された。

は本委員会に付託された。

道路整備緊急措置法等の一部を改
正する法律案(内閣提出第二二号)

附則中第八項を第九項とし、第七
項を第一項とし、第六項の次に次の
一項を加える。

7 道路整備緊急措置法等の一部を
改正する法律(昭和三十九年法律
第一号)による改正前の道路整
備緊急措置法第三条の規定によ
り、揮発油税の収入額に相当する
金額を同法第二条の道路整備五箇
年計画の実施に要する経費で国が
支弁するものの財源に充てて行
なった道路整備事業(昭和三十八
年度以前の年度のこの会計の予算
で昭和三十九年度以後の年度に繰
り越したものにより行なう道路整
備事業を含む)は、第一条第一項
に規定する道路整備事業に含まれ
るものとする。

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

<p

だいま申し上げましたとおり、現在実施中の道路整備五ヵ年計画を改定し、新たに昭和三十九年度を初年度とする新道路整備五ヵ年計画を策定することとしたこととなります。

第二点といたしましては、道路の改築で土地区画整理事業にかかるものの費用につきましては、従来、土地区画整理法に定めるところにより、国がその費用の一分の二を負担しましたが、昭和三十一年度以降五ヵ年間におきましては、国がその費用の三分の一を負担することができる旨の特例を設けることといたしました。

第三点といたしましては、道路整備計画の一環として実施しております積雪寒冷特別地域の道路交通確保に関する計画につきまして、新道路整備五ヵ年計画期間の調整をはかるため、昭和三十九年度以降の毎五ヵ年を各一期とする積雪寒冷特別地域道路交通確保五ヵ年計画を策定することとしたことであります。

その他、これに関連いたしまして、関係規定の整備を行なうことといたしました。

以上が、この法律案の提案理由及びその要旨であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決くださいますようお願いいたします。

○丹羽委員長 次に、首都高速道路公団法の一部を改正する法律案及び日本

住宅公団法等の一部を改正する法律案の両案を一括議題とし、質疑を続行いたします。

○瀬戸山三男君

一部を改正する法律案、日本住宅公団法等の一部を改正する法律案、この二

法案につきまして、法制局の見解を

ちょっとと聞いておきたいと思いま

す。

○瀬戸山三男君

一部を改正する法律案の両案につきま

して、本件の首都高速道路公団につきましても、ただいま先生の申されまし

たように、現行法でも、この程度のこ

とは当然法律のワークとしてできること

だらうと私たちも思つております。た

だ今回こういう立法をいたしましたの

は、従来行政管理庁のほうで、公団、

公庫等の監察をなさいました結果、監

事の職務の執行につきまして、もう少

しこれを実効あらしめるよな、何か

といいますのは、前回の委員会でも吉

田委員から御質疑があつたのであります。

○瀬戸山三男君

正する法律案の中の第十九条に五項目を

加えて、監事の職責が認められてお

る。なお日本住宅公団法等の一部改

正において、日本住宅公団及び住宅金融

公庫の監事の職責についても同じよう

な御要望がございましたので、私ども

のほうでいろいろ御相談申し上げまし

た結果、監事の監査権限を法制上もう

少し具体的に裏打ちしたほうがよから

うというふうな結論に到達いたしまし

て、各公団等を通じまして、この種

の、十九条五項のような規定と、それ

からいま一つ、決算書類その他の財務

諸表に監事の意見書をつけるという規

定と、この二つを一貫して設けようじ

やないかという方針を立てまして、そ

の趣旨で立法したわけでございます。

○瀬戸山三男君

監事というのはこうい

う職責を持つのは当然であるから、現

行の簡単な規定でも同様に扱えるもの

である、こういうような解釈であるけ

れども、やはり実態を見ると、これを

法文上明確にしておくことが適当であ

る、こういう御見解であります。それ

は日本の一般民間の会社でも同じであ

りますが、特にこういう国家目的の公

司等において、必ずしも監査あるいは

監事の職責が全うされておらない、こ

ういう意味で、新たにその職責を詳細

に明記するという趣旨は了解できま

す。そこで、この前も議論があつたの

ことは、必要があると認めるときは理事長へ意

見書を出す、あるいは理事長を通して

建設大臣に意見書を出す、こういうふ

うにすべての公団、公庫の改正案が出

されておる。

○瀬戸山三男君

監事の職責が全うされておらない、こ

ういう意味で、新たにその職責を詳

細に明記するという趣旨は了解できま

す。そこで、この前も議論があつたの

ことは、必要があると認めるとき

は、理事長へ意見書を提出するに

ついて、法律上の根拠を持つたわけでござ

りますが、必ず提出しなければならな

いといふにももちろん書くことも理

であります。しかし、この二つの問題について聞いてお

きたいと思います。

○瀬戸山三男君

監事の職責についての規定をこうい

うふうに改めようとするとき、その趣旨に

ついて説明があつたのであります。が、

法制局の法律家としてのこれに対する

見解を聞いておきたいと思います。

○真田政府委員

お答え申し上げま

す。

監事が意見を提出するにつきまし

て、法律上の根拠を持つたわけでござ

りますが、必ず提出しなければならな

いといふにももちろん書くことも理

であります。しかし、この二つの問題について聞いてお

きたいと思います。

○瀬戸山三男君

人間のやることですか

ら、そろしゃくし定木に法律でびちつ

ときめるということも適当じゃないと

思う。そういう御見解だと思います。

また、一面前回の委員会で議論になっ

たのですが、理事長のところで、理事

長の補佐役じゃないのですから、監督

というとかわしいが、国会、政府に対

する会計検査院みたいな独立の機関と

いいますか、対等といいますか、そ

ういう役柄に考えるべきものじやなかろ

うか。したがつて、理事長を通じて

と、これは理事長の監督下にそれを付

属する機関のようなたでさえとると
いうことは、いわゆる監事、監査とい
う本来の性質上適当でないのじやない
か。こういう意見があるわけでござい
ますが、その点についてどうですか。

いまお話をありました、もう一度実、
際の社会の情勢といいますか、実情を
考えて、法律的にどういうふうに……。

○真田政府委員 お答え申し上げます。ここで、理事長または理事長を通じて、明確にひとつお答えを願いたい。

じて建設大臣に意見を提出することができます。しかし、この際、理事長に出す分はけれども、必ず問題ないといったしまして、建設大臣に意見を提出する場合には理事長を通すことにしておりますけれども、理事長はこれを握りつぶすということはできない。必ず建設大臣のところまで申し上げなければならないというふうに解釈いたします。

○瀬戸山委員 それは、法文は当然ですけれども、理事長を通ずるということは、この前の委員会でもありました
が、監事の人物と申しますか、手腕、識見にかかると思います。またそういう監事を選択すべきである、任命すべきであるということは、この前建設大臣がお答えになりました。そういうことでありますから、危険はないと思いま
すけれども、理事長に遠慮をして、正担当に建設大臣に実情を報告すべき場合に、理事長を通ずるということです。その点が人間の人情として曲げられ
る、あるいは遠慮する、こういう事態が起ります。しかし、この点が人間のものでありますから、危険はないと思いま
すが、これが建設大臣のところまで申し上げなければならぬというふうに解釈いたしました。

○真田政府委員 お答えいたします。それは私も、直接出すということとももちろん考えていいことだらうと思いますけれども、それはいろいろ人間関係もございまして、直接出すといふことだけを法律に出すか、あるいは理事長を通じて出す。しかしそれは理事長が握りつぶすということを認めるつもりでは毛頭ないのでございまして、必ずしも出するという程度で、その辺はうまく運用ができるのぢやないかと思います。

○瀬戸山委員 もう一つ、この規定の書き方、表現しかたといいますか、仕組みについて、法制局の内部で、直接建設大臣に出すべきであるとか、あるいはここにあります理事長を通じて提出すべきか、こういう点について議論がありました。その点につきましては、この関係の主管局でござります行政管理庁のほうと一緒に御相談いたしまして、できた状況でござります。仰せのような書き方のことも一応議論にはのぼっております。

○丹羽委員長 中嶋英夫君。
○中嶋(英夫)委員 首都高速道路公団法の一部改正の問題についてお伺いをしたいと思います。

まず、今回の改正の第十一条に、委員の任命について、「公団に出資した地方公共団体の長が推薦した者の中から任命しなければならない」これに委員の数で変更があるようであります。が、現在実際に地方公共団体の長が推薦した者のうちから任命した委員といふのは、たしか東京都だけだと思います。そう理解して差しつかえないです。

○河野国務大臣 さうでございま
す。

○中嶋(英)委員 ここでカッコがありまして、「公団に出資した地方公共団体が二以上あるときは、当該地方公共団体の長が共同して」となっておりますが、今後この首都高速道路公団事業とうのは東京都以外の近隣の府県等にその路線が延長される可能性がある、というように理解してよろしくうござりますか。

○河野国務大臣 お答えいたします。
いまお話しになつておりますように、神奈川のほうに延長しようということと、他のほうはまだその議にのぼつておりますが、必要がある場合には、近隣の県、たとえば千葉のほうやその他を考え得る場合もあるかも知れません。いまそういうことがあるということはありません。

○中嶋(英)委員 そこで私が伺いたいのは、いわゆる道路公団ですね、首都高速道路公団との設立の趣旨がおのずから違ひがあると思う。どういう点に違ひがありますか。そのおのの機能といふのは、今後どういうふうに發揮されるか、その点を伺いたい。

○河野国務大臣 道路整備につきまして、御承知のとおり、本来政府もしくは地方自治体でやってまいりましたが、高速度道路をつくるというようなことから道路公団の設立を見ました。ところがさらに大都市におきまして、たとえば首都におきまして、都内の道路を重点的にやる必要が起きてきました。ということのために、これをいまの道路公団においてあわせてやるというのと、あまり事務が分散し過ぎる、ないで、は目的達成に困難が起るといふことは

うな意味で、首都高速道路公団を設立されたものと私は考えます。統いて、御承知のとおり、大阪、神戸を中心にして、あちらのほうにまた同じようなものがつくられたのでございます。しからばこの道路行政が今後どうかということになると思いますが、私はいまの日本の道路をかくのごとく大幅に工事を進めてまいる上におきまして、たとえばいま申し上げました道路公団にいたしましても、初めのうちは全国各地の道路をやっておりましたけれども、近時、阪神一東京間を結ぶもしくは中央道というようなことに重点的に作業をさしております。こういうふうな大事業を重点的にやるものに、地方の観光的な、もしくは部分的な小さなものもあわせてやることがいいか悪いいかというような問題は、将来起こつてくる可能性があると私は思います。またこれは私自身の考え方でございますけれども、道路敷地等を先行して取得するという場合も、実はときによれば必要ではないかということを考えられるのではないかと思いますし、さらに進んで考えますれば、これらの道路を産業を重点的に考えました場合に、地方産業開発のために、工場敷地、住宅敷地といふようなものと、道路の建設とあわせて施行するようなものも考えるようないふ時期がくるのではないかといふのではありません。しかしこれはいざれも十分今後研究して、そういうふうなものをおやすもうがいいか、それとも規模は幾ら大きくなつても一つのものでやるがいいかというような、研究過程においていろいろ意見はあると思うますが、あまりに大きくなりましても、監督上困難を見るというような場

合、もしくはまた都市の道路建設と地
方の道路建設とは非常に趣が変わつて
おります。こういうものの違いといふ
ようなことで、今後大いにこれらにつ
いては検討を加える必要があるだろ
う、こう考えております。いままだい
ずれにするかということについての結
論は持つております。

というと、横浜のものも横須賀のものも、あるいは遠隔から来た、関西から来た車も、すべてがあれを目がけて殺到してくるわけです。これはもちろん羽田まで通りますと、羽田周辺の車は鈴ヶ森のランプを利用しない。これは変わってくる。これが、何か計画によりますと、横浜まで延ばすということですが、これはまたいへんな混雑している場所なんです。当然これと第二国道——俗にいう第一国道、いわゆる国道一号線との接觸点は、想像するだけでもたいへんな混雑だろうと思う。ですから、首都高速道路公団で行なう計画であるから、おそらく横浜までということだらうと思うのですが、もしこの立体化の道路を最終的に平面で結ぶ場所が遠隔の地になるならば、首都高速道路公団という、地域的に一つのワクのある公団で行なうことがないのか、あるいは国道一号線の相当先で、いわば横浜新道のまだ向こう等で一致したほうがいいのかという問題が当然出てくると思う。そういう理解からいふと、今回計画されておる羽田——横浜線というのは、横浜が終点で事務も見通しではない。どうしてもそれ以上遠隔の地で国道一号線との合流点というものを設定せざるを得ない、こういう見通しに立つと思うのです。これはおそらく、将来もし首都高速道路公団が埼玉県なり千葉県なりのほうとの関係で、その事業を拡大する場合においては、それらの府県においてもそういうことがいえると思うのです。こういう点、特に合流点を相当遠隔の郊外

○河野国務大臣　お話しの点、ごもつて集中する、こういう点について、建設省のほうではどのようにお考えでありますか、お伺いしたいと思います。

ともの点もござりますが、実は私どもいたしましては、御承知のようにまだ完全に一つも完成しておりませんけれども、いわゆる環状線——内環状、中環状、外環状というような環状線が整備されますと、外環状線を出発点にして、たとえば東京——名古屋、もしくは関西という線は、出てまいりります。一応外環状線というものをすべてこの道路の出発点にするということに考えておるわけであります。ところが、たまたまいま考えておりますこの横浜——東京間といふものは、横浜、川崎、東京という一つの港、これを海岸を結びまして、一つの臨海線というような意味合いにおいて非常な効果をあげるだろう、またこの混雑を緩和しようとして、いまたとえば国道一号線もしくは第三京浜というようなものが開通いたしますから、第三京浜が開通しますと、関西方面の車は非常に第三京浜のほうに回るでしょう。さらにまた、昭和四十一年ですか四年ですが、おそらく、おそらくこの海岸を通じたし、また、関西の車はずっと北のほうに移行してまいります。したがって、おそらく、この海岸を通る車両は、横浜、川崎、東京の臨海物資の運搬が主になります、もしくはその人の動きが主になつてしまいまして、これが先ほどのまで延ばしますと、かえって延ばすことによってさらにこの線が混雑するということになりますはせぬか、お伺いしたいと思います。

総合的に他の線が開通したときにどうなるか等々、十分検討した上で結論を出しがいいのじやないか。いまさら横浜間が非常に混雑しております。非常に時間がかかるので、第三京浜に今用地の関係が非常に楽でござりますから、工事も比較的金はかかりますけれども早くできるというような意味において、急速にこの路線の開通をいたしたい、こう考えているわけあります。

○中嶋(英)委員 これはいわゆる臨海道路として、産業上の利便を重点に考え方のようですが、計画を見ると、大臣がそのようにお考えになつても、実際は国道一号線のバイパス化する可能性が私は多いと思う。ですから国道一号線、おそらく東神奈川の駅の方付近だらうと思うのですが、これから東京都内に――現在の国道一号線が将来近いうちに立体化するというなら、ですけれども、ちょっとまだその点が現実的な見通しが立つてない段階では、都心にノンストップで入つてくる。魅力から当然バイパス化すると思う。そのバイパス化するときの東神奈川付近の混雑、それは神奈川県の産業上の利便、臨海工業地帯の利便に増す不便利が、今度は東神奈川付近の混雑によって起きてくると思います。ですから、その混雑を呼んではいけないというふうと、しり切れトンボの考え方のよう

伺うのですけれども、大臣はそういうお話をされても、実際は水が高いところから低いところに流れるように、ノーストップの魅力というものは何とも言えない、これはどんどん入ってくるのですが、河野国務大臣、そういう点で、当面のお話を横浜までとしても、計画は、横でしり切れトンボにするほうのがいいのだというような考え方でなまけて、相當遠隔の地まで進んで工事をする、そういう点を十分お考えにならなければならぬと思う、こういう点いがですか。

〇河野国務大臣 最初に申し上げましたとおりに、どの公団にどういう任務を負わせるか、さらにその公団に、別に公団をつくるというようなことは、今後的情勢によりまして取捨検討を加えるべきである。道路の必要性はもうときを許さずどんどん起つてくるわけであります。が、それをどういう組織で事業を進めていくかということは、一番やりやすい、一番効果の上がるものでやらしていくことが一番いいのじゃないかというふうに融通を持つて考えておるのであります。必ずしも首都圏の何はこれでやらなければいかぬとか、どの仕事はどれでやらなければいかぬとかいうように考えません。また地方の実情によりまして、公団でなしに公共事業でやる場合がいい場合には、公共事業でやらなければならぬ場合もあるでございましょう。それらは地方の実情等、もしくは事業を遂行するに一番便、不便というようなことを考えていきたい。ただこれまでの事業の進捗もしくは事業を遂行いたします関係からまいりまると、公共事業の場合には敷地の取得が割合に楽でござります。こういう公団になりますと、金を取るのだから用地を高く売つてやれというようなことで、用地の交渉が比較的の困難でござります。というようなことでござりますから、そちらの点もわれわれとしては考えなければなり

ませんし、また地元の指導的立場にあられる諸君がそういう点についても十分御理解いただきまして、どちらでやらせるか、どれをやらせるかということも十分お考えいただきまして、御協力くださるようにお願いしなければならぬというようなことがござりますの

で、かかるべく御了解いただきたいと思ひます。

○中嶋(英)委員 私は補償の関係は考

えないので御質問しているのですが、それはまた将来別な問題でお聞きすることがあると思いますが、いまはそういうことは考えておりません。まあいま

の大臣のお考えは、非常に積極的でやりやすいほうへ行こう、それからテンボの早いほうがいいというお考えだ

うと思うのです。ただその場合に、地方自治団体の関係、特に財源措置の問題で、道路公団と首都高速道路公団とは性質が違つてゐるようと思うのです。私が申し上げたように、見通しとしては、これは大臣もお認めになるだろうと思うのですが、国道一号線のバイパス化は、單なる都内の交通混雑の緩和ではなくて、国道一号線のバイパス化をやるとすれば、国道一号線と同様の使命を持つ道路でなければならぬ、これは主線だらうと思うのです。とするならば、これは日本の一番重要な幹線道路になるわけです。したがつてそれを地元の負担、分担というう問題ではなく、都心から遠隔の地へ行く問題ではなく、将来相当遠隔のところで合流する可能性のある道路、そういう習慣をつける、單にこれは横浜だけの問題ではなく、都心から遠隔の地へ行くべき、いまお話しになつたように観光は横浜のほうまで、あるいは藤沢、

小田原方面、あるいは一号国道と並行して将来バイパスを延ばすとすれば藤沢市までとなつてくる、そういう見通

しがあるときに、地方自治団体に対し

て分担金を首都高速道路公団が要請す

るということは、これはちょっと問題

があるのじやないかと私は思うので

ます。そういう点について、大臣のお考

えをお伺いしたいと思います。

○河野国務大臣 この機会に、ちょうど

いいおりでございますから、私はひ

とつ明確に申し上げておきたいと思

います。

最近土地が非常に騰貴いたしまし

た。とりわけ大都市の土地が非常に暴

騰しております。そういう関係から、

大都市内におけるいわゆる街路と申し

ますか、道路と申しますか、改修、新

設には六割、七割、ひどいところにな

りますと八割くらいの用地費を要する

ことになつております。こういうふう

な用地費を一般の道路の観念で、いま

お話しのようにバイパスならバイパス

といふことでやれるだらうか、もしそ

ういうものもあえて同じ感覚でやらな

ければならぬということになります

と、予算の大部分がこの方面に吸収さ

れてしまいまして、地方に道路予算が

あるのは非常に少なくなつてしまいま

す。またそこには、公平の原則を申し

上げるわけじやございませんが、ある

ものは都市計画によりまして、区画整

理によりまして、敷地を供出して、名

古屋市のごとくに大半の道路をやつて

おります。ところが一方はこれを忘

り、そしてただいたずらに道路が込み

合うからということで、大半の国費を

ここに投入して道路をつくらなければ

ならぬということになりますと、これ

も考えさせられる問題だと思います。

場所におきましては、新しい構想のも

とにやつていかなければ、とうてい問

題の解決ができる場所が現に各地にお

いてあるわけであります。ございま

すから、いま申し上げますように、都

市の場合は、大都市の場合はおきまし

て、別途こういう道路公団の特別の例

をとつてやる場合もありますし、一方

においては公共事業で交通費を一文も

もらわないで、無料で通る場合もあり

ます。バイパスがある程度大きなバイ

パスになる場合もあります。それらは

事情によりまして、中央と地方でよく

話し合いの上で施行してまいるとい

うことでなければ、一がいにこれを論ず

るということございますと、道路を

これだけ貫通してまいりますには、い

まのお話ですと、用地の獲得が困難

な場合に、いま当面は川崎、横

浜――私がこんなことを言つていいか

どうかしりませんけれども、確かに他

市に比べて規模も大きいし、財政的に

もそう劣つているとは思ひません。

しかしそれが遠隔の地で合流する場合、

これが前例になつて、次の市、次の町

村――いうことが出てくると私は思うの

です。なぜかと言うと、一方道路公団

では、たとえば横浜新道の場合におい

ても、あるいは箱根新道の場合におい

ても、地元分担金なしに工事を進めて

おるわけですね。一方首都高速道路公

団の場合は、そんなことを考えていな

かつたかもしません。いまもそんな

ことは考えていないかもしれない。そ

んな遠くまで考えてないかもしない

が、見通しとしては遠くなつてくる。

そうすると、一方道路公団のほうは分

損金がない。一方首都高速道路公団のほうは分担金が要請される。これが一つの矛盾として将来なお大きな問題になつてくる。こういう可能性があるといふことです。それから首都高速道路公団の機能としては、本来東京、首都なら首都のみに限る。首都圏と考えるならば、一方首都圏内には、道路公団がすでに道路を完成して持つてゐるわけです。そこは地元の負担なしでやつておる。こういう関係との競合を一般国民はどう理解するか。あるいは行政担当者と大臣の政治力をもつてすれば、私は話がつくと思うのです。特に神奈川県のような場合は、大臣の影響力が非常に大きいところですから、大臣の一聲でこれはすぐまとまると思は思うのですけれども、これが埼玉とかあるいは千葉とかいう問題が一つ出た場合に、いわゆる首都高速道路公団の羽田一横浜線の方式といふものが前例になつて固定化していく、次々の問題を生んでいく可能性があると思うのです。したがつて、この辺で道路公団と首都高速道路公団との機能の接点なら接点というものをどこへ引くかということを明白にしていかないと、そういうことともまた問題を生むだらうと思うのです。そういう意味で伺つておるので、ひとつもう一度できましたらお答えを伺いたい。

くまで延ばして、そこへあの車も入ってこい、これも入つてこいと言いましてたならば、やはりこれは混雑してしまって十分な機能、つまり川崎、横浜、東京の機能は達成できなくなると私は思うのであります。これはいわゆる首都の周辺の都会の中の交通を緩和するということが主でございまして、近所の車の入つてくるのは、先ほど申し上げましたように、外環状線にいはずれも入ってきて、そこでやれることにしております。それから中には、道路公団の仕事は入れない、一応そういう形式をとつております。でございますから、これもあるところまでいって、それから外に延びる場合には、道路公団の事業との関係を変えて、もつと延ばさせていくということで問題は解決するのではないか、あなたのお話をよううに、もつと外に延ばしていく必要が起つてきましたら、その場合には、横浜から先は道路公団にやらせたらよいのではないかということをいけるのではないか、こう思うのでありますと、その点は最初に申し上げたとおりに、東京、横浜、川崎の臨海のあのふくそくしておる交通を緩和するということに主たる目的を置いて延長していくべきい、こう考えるのでござります。これが東神奈川で非常に混雑すれば、さらにもうちょっと適当な場所があれば、そこまで延ばすことは少しも差しつかえない、こういう意味のことを最初に申し上げたのであります。さらにもつと延長したらどうだ、それが一番便利ではないか、そういう議論が起つてくれば、それから先は、場合によつては道路公団につくらせるということも可能でありましょうし、一応申し上げ

おりましたとおりに、大阪、神戸でやつておられましたものについても、地元の負担を一部お考えいただいておりますようになります。東京もしくは横浜、この大都市の中の道路につきましては、一部地元の負担をちょうどいするというような考え方でやつしていくことがいいのではないか、こう思つております。

○中嶋(英)委員 大臣のお話にありますように、先はまた先でいいぢやないかということで、幅員の問題をお述べになりましたが、幅員の問題も私は伺いたいと思ったのです。確かにあまり広い幅員ではない。しかしいまは広い幅員ではなくて——むしろ広い幅員になると殺到してくるから關るのだ、しかし一面見通しから言うと、これが相当延長される可能性がある。その場合には道路公団にやらせればよい、やはり相当これが延長する可能性があることを大臣はお認めになつてゐるわけです。とすれば、当然幅員は広くしたほうがいいのではないかという問題が出てくる。その場合にまた幅員を広くするということになつた場合は、たいへんな事業だと思うのです。その点から、いまのお話からいくと、答弁としては理解されるようになつておるけれども、答弁の中に矛盾があるではないか。たとえば終点で混雑しないために幅を広くする、一方延長する可能性があるとおっしゃると、延長するならばそれだけ延ばしていけばよい、延ばしていけばバイパス化する可能性がある、そういう点がありますから、私は分担金がいかぬというのではなく、分担金の問題は、バイパス化した場合に、単なる横浜、川崎で済まなくななる、こういう点を伺つておるので、ひ

○河野国務大臣　問題は、初めからあらり余る金でかかればすべては解決するのです。ところが少ない金で効果を上げようと思うのですから、幅もこの辺でがまんしておこうじゃないか、それより距離を延ばさうじゃないかといふことで延ばしております。初めから京浜間で三年先にはこのくらいの台数の車が入ってくるだろうということを想定して幅も広げて十分にやるということであれば、私は考え方も変わつてくると思います。しかしそれだけの経費を出すこともでき得ぬというようなことからして計画を立てておりますために、当面はこの程度でひとつ何とかがまんをしようということでやっております。問題は、第三京浜は、道路公団にやらすことにいたしておりまして、これは相当りっぱな道路ができることがあります。これによつて京浜間の交通は相當に緩和するということを見方を私はいたしております。関西方面の車は全部第三京浜を通るだらうというふうに思います。これも今度はノンストップの高速道にいたしております。この海岸線と第三京浜の使い分けをして、いまものを考えておる、こういうことです。河野国務大臣

たりのところに比較的まだ余裕あつたことを
いますが、しかしあの方面に大工場ができるてくる、あの方面が住宅団地化してくるといふことになりますと、また将来のことについて断言して申し上げることは困難でござりますけれども、一応私の考え方としては、東神奈川のところまでいって、臨海的な使命を持つたものをここへつけていくといふことで置いておくわけでございまして、それでは、いまお話しのように、横浜の車が全部東神奈川へ殺到して、あそこがまた非常に混雑するだらうとするかもしれません。した場合には、またこれはひとつ考えていく。ただ私が申し上げますのは、第三京浜がありま
付近開拓すから、東神奈川へ行く車は、いまの横浜の車、いわゆる第二京浜と第三京浜の方面に行く車はこちらのほうに入つてしまいませんから、そこで相当に緩和されていくのではないかうか。このことは関西からまいりります車は、先ほどから申しておりますように、東京一名古屋線があいてまいりますれば、それにみな乗つてくるだろ
う、こういうふうに考えて、一応の計画を立てておるわけでございまして、もちろん十分ではございませんが、しかしそこまで心配いたしますと、もう全国どこにもそういう場所ができるおるのでございまして、まあまあといふところでやつておく、こうしたことなどをざいます。

を結ぶというところにねらいがあつたと思うのです。やつてみたら、ちょっと川向うに工場地帯がある、これに延ばしてやつたらしいだろ、こういうことなのですね。今度は東神奈川が入る、まだら、込んだらまたやればいいだろ、そういうことで首都高速道路公園の事業が首都からどんどん拡大する、伸びていく。一方では道路公園が、おっしゃるようにどんどん仕事をやっていく。道路公園のほうは地元の負担がない。一方首都高速道路公園のほうは——東京都の場合、むしろ東京都内の混雑から、東京都の要請もあってこの事業が進んだと思うのですが、これは問題がないけれども、近隣の府県にそういうものがだんだん延長する可能性があつた場合に、いまのお話でいくと、道路公園にやらせるという点が、何かお考えにもあるというところであって、やらせるということではない、首都高速道路公園がやる可能性もある。道路公園でもし将来やるならば、現在の羽田空港からのものも道路公園にして——羽田一横浜線は臨海工業地帯といふことが主のようにお考えになつているけれども、むしろ私は羽田が中心だらうと思うのです。羽田から都内、あるいは羽田からの箱根その他のほうの観光地帯そういうもののねらいが一応あるだらうと思うのです。そうすると、名前は臨海工業地帯の臨海道路だといなながら、実際は非常に観光的な要素をもつてくる。それを道路公園とは別に、首都の道路混雑の緩和を主とした使命を持つた首都高速道路公園の事業としていくところに、むしろ問題があるのでないかと思うのです。

○河野国務大臣　中嶋さんも私も神奈川県でございますから、話が何か内輪話のようになりますけれども、私は本來を言えば、神奈川県、横浜市、川崎市、これらが当然公共道路としてやるべきものだと思います。それをおくれておるから、あのままでは非常にあくそくして困るという意味から、こううをしておるから、あのままでは非常にあくそくして困るという意味から、こういう道路を延長していかなければならぬようになるのであって、本来言えれば、公共道路でやるからひとつ國のほうでもお考へ願いたいという世論が、神奈川県かもしくは川崎、横浜のあの道路のふくそうしておる中から、ほんはいとして起こつてくるのがあたりまえだと思う。いまお話しのように、バイバスとしてやるのはあたりまえじやないか。バイバスでやれば、地元に負担が相当かかりますよ。これは全国各地であるのです。バイバスならば国がやるのはございません。やはり國が四分の三、四分の一は地元負担でござります。これで大体の地方は仕事をしていただいておるのでございます。だけれども、これは、いま申し上げるよう、羽田空港もございましょう。それだけではない。第一京浜が臨海工場地帯の荷物のために非常にふくそうしているだろう。お話しのように、羽田空港はいま移転の話が持ち上がつておりまして、何年か先には羽田は空港をやめて、そしてわきに国際空港をつくらうじやないかという話が出ておるくらいでございまして、決してこれは、空港をもとにしてこれを延長するということだけがいつておるので

○中嶋(英)委員 私は神奈川県だから言つておるのぢやないですよ。大臣は神奈川県の出身だからと言われるけれども、要するに、埼玉とか、千葉とか、近隣地帯があるが、今回の横浜—羽田線の問題が、ひいては首都の周辺の県との間で一つの前例になるのです。これを前例にしないということを先ほど明確にお答えになればいいけれども、そのときはそのときだといふことになると、前例になる場合が十分あります。これ得るというのです。その点をほくほく伺つておるのであります。

○河野国務大臣 法律に明確になつておりますように、首都もしくはその近郊でございます。その付近でございます。したがつて、これが埼玉県まで伸びていく、神奈川県の都部のほうまで延びていく、それから千葉県のほうまで延びていくというようなことは、法律の改正がない以上は——この法律に上つて施行する道路はございません。ございますから、先ほど申し上げたように、延ばす場合にはまた別のほうで考えたらいいじゃないか。私は融通性をもつて申し上げたので、何も私がいつまでも建設大臣をしておるわけではございません。どなたがおやりになるのか知りませんけれども、それはやはりそういうふうに答弁しておいたはございません。あとの人があやりになるが、通性があつていいだろう、こう思つて答弁したのでございまして、私自身とすれば、いまここで申し上げましたように、ここまでやつておしまいだといふ

○中嶋(英)委員 どうも、神奈川県のことを私よりも河野さんは知つておられるので、たとえば私が聞かない用意買収の問題が出てきたり、神奈川県が本来やるべきだというような、何か行政に対するお考えのようなことを申されるのでですが、私は決してそういう意味ではなくて、お話しになつたよと同時に、首都から近隣の府県に延びてい可能性がある。一方郊外には道路公团が事業をやっている。道路公团の事業の負担と首都高速公团の負担とは違いますがありますね。その違いについて、これは河野さんの政治力で、神奈川県の場合などは特に話がつくだろうと田う。ただ、他府県の場合、そういう場合に、一方の道路公团は負担がない、方の首都高速道路公团でやってもらきと負担が多いということになると、走路公团でやつてもらつたほうがいい、いうことが素朴に出てくるのだろうと思うのです。そういう意味で伺つておるので、何か……。

の宅地の長期計画といたしまして、四年五年までの住宅計画に即応いたしまして計画をつくつております。それによりまして、三十九年度には民間及び府あるいは公共団体全部入れまして新規に宅地を必要とするのは約三千坪程度と見込んでおりますが、そのうち、政府施策によりましてこの年度に供給できるのは約千六百万坪程度かようになります。

○吉田(賢)委員 そこで、三千万坪から千六百万坪を引きますと、千四百坪ですね。千四百万坪は民間人が個人の力で取得する必要のある敷地、こういうことになるのですか。

○前田(光)委員 さようでござります。

○吉田(賢)委員 そこで問題なので、民間人が土地を取得します場合は、公共の事業主体のように法律を景といったしまして、土地収用権とかその他半強制的な取得をするといふではないと思うのですが、その点は、府もしくは政府機関、公団、事業団などが宅地を取得する場合よりよほど立場で交渉しなければならぬと思うのですが、いかがでござりますか。

○前田(光)政府委員 御指摘の通り、民間の個人が宅地のために土地手に入れる場合には、買取あるいは知人なりあるいは親戚なり、あるいは宅地をつくつておる業者なり、知りいの方から、現在宅地をそれぞれ入しておる状況でございます。

○吉田(賢)委員 そういたしますと

手合はのござ譲をおう弱な政手、背にすまう人方か、内う方、政よし十

一般的の宅地価格の趨勢が次第に高騰しつつあるということは公知の事実でございまして、これが対策に苦心しておることは官民ともに共通の悩みである、こう思うのですが、そういう際にむしろ進んで、政府施策というよりも、もとと積極的に、個人の手をできるだけわざわざないことににして、ほとんどその大部分が政府の手で、もしくは事業団、公團等の手によつて、入手できるというふうにすることがほんとうの行き方ではないか、これをしなかつたというのはどういうことですか、これを河野さんに伺いたい。

〔委員長退席、瀬戸山委員長代理着席〕

○河野國務大臣 御承知のようすに、住宅そのものにつきましても、民間施策の住宅を相当の戸数を想定しておりますし、現にそういうものが過去の例によりましても建設されておる事情でござります。したがつてこれらの民間諸施策による住宅は、それぞれ宅地を入手してやつておりますので、政府といたしましては、政府の施策の宅地、さらに進んで宅地をひとつ造成して、これを民間にできるだけ供与しようとすることは考えておりますけれども、全部ということは、われわれとしては自由経済の立場に立つておりますので、もちろん自分で持つておる者もあるかも知れません、縁故から手に入れの場合もあるわけであります。そういうことでやつておりますので、お話しのところでは、なるべくいま、私の考え方としましては、かねて申しておりますとおりに、住宅もさることながら、宅地の造

感を○の当該観点はこゝで考地もまたもとよりりきりとは實にことすこしあらかじめの江戸人土居にておこなはる。

りな人は、むしろこれは政府の恩恵
別に受けなくともいい階層の人であ
ります。したがいまして、そういう観
からいたしますると、やはり大部分
も地は供給するというたてまえに立
ない限りは、住宅問題は解決しない
恩循環するのではないだろうかとも考
えております。現に公団によつて土
地を獲得しようとする場合において
いろいろな難間にあつてかゝっている
ことは、これも明らかのこととあります
ので、いわんや無力な個人、わず
かに知人、友人などをたどつてなげな
き金で土地を求めようとこのような
に対しましては、これこそ積極的に
地を供給するという施策を思い切つ
るのでなければ、少々の小出しで
この問題は解決しない。私はそこに
点を置いておりますので、これは相
軌拗にお伺いしてみたい、こう思う
ござります。

いうふうに思うのですが、この際は新しい法律以外には打つ手はございませんでしようか、ひとつ伺つてみたいと思います。

もこれまでしばしば前大臣のころから強く進言し、自分でも部下を督励して、そういう方途に出ようということを考えてみましても、まだそこまでいきませんで、たとえて言えば、神田一帯を指定区域にしたらどうだらうかと、いうふうなことは考えてみますけれども、やつたその影響というものはどういうことになるだらうかということになりますと、そう軽々に指定することも困難だ。やはり地元の世論を喚起してすることのほうがよからうというので、今回高層建築については税の面において考えるということにおいて奨励し、順次そういう方向に、ある段階を経ていく。決してそれを捨てておるわけじやございません。あらゆる方面から、そういう姿を醸成してやつていくようにしたいと考えております。

るだらうかということになりますと、
がございまして、まだ議がまとまって
おらない、というのが実際でございまし
て、実は私どももとしましては、あらゆ
る角度からいろいろな場合を想定して
検討はしておりますけれども、さてと
なりますと、なかなかいろいろな問題
で支障が起つてまいりまして、まだ
そこに踏み切るまでに至つております
ん。

成には一段と力を入れる、そうして宅地はできるだけ供与することにない。そこに建てるうちはそれぞれの好みというか、各人の希望によってお建てになるにしても、宅地だけはなるべく造成して提供するような方向をとるのが一番いいという考え方で、鋭意努力をするつもりであります。

ませんけれども、先ほど御説明申し上げました千六百万坪のうち、少なくとも六百万坪程度は宅地として分配するものに引き当てて計画を立てております。もちろん十分ではございませんので、今後できるだけ宅地を造成し、これを分譲するという方向には努力してまいりたいと考えております。

近の一つの考え方のようでございますが、これは四階以上に原則的にきめるとかいうような、そういうふうに積極的に高度利用を原則化するというような行き方はいかがなものであります。ようか、やはり二階建ての程度が普通になるということよりも、将来のことを考えますと、一そらその点がいま考慮すべき一つの利用方法でないかと思うのですが、いかがでござりますか。

この場合に、むしろ土地を対象として、これを入手し、造成することとの如きを目的にしておる何かの機関が別個にあつて、これが公団なりその他の委託を受けるとか、こういったことを考へるべきではないかと思うのですが、こういう考え方についてはいかがなものであります。○河野国務大臣 明年度の予算の編成の際にも、実はある程度の用地を先行して取得しまして、道路敷地にし、その沿線は宅地にし、というようなことでやることがいいんじゃないかというふうなことで、ある程度調査検討してみましたが、それとも、さて目的なしに用地を

近の一つの考え方のようでございますが、これは四階以上に原則的にきめるとかいうような、そういうふうに種々に積極的に高度利用を原則化するというふうな行き方はいかがなものであります。ようか、やはり二階建ての程度が普通になります。さてこれをやろうということになりますと、なかなか話がまとまらない。私もこれまでしばしば前大臣のころから強く進言し、自分でも部下を督励して、そういう方途に出ようということを考えてみましても、まだそこまでいきませんで、たとえて言えば、神田一帯を指定区域にしたらどうだらうかと、いうふうなことは考えてみますけれども、やったその影響というものはどういうことになるだらうかということになりますと、そう輕々に指定することも困難だ。やはり地元の世論を喚起しつることとのほうがよからうというので、今回高層建築については税の面において考えるということにおいて奨励し、順次そういう方向に、ある段階を経ていく。決してそれを捨てておるわけじやございません。あらゆる方面から、そういう姿を醸成してやっていくようにしてみたいと考えております。

この場合に、むしろ土地を対象とすることで、これを入手し、造成することのみを目的にしておる何かの機関が別個であつて、これが公團なりその他の委託を受けたとか、こういったことを考へるべきでないかと思うのですが、こういう考え方についてはいかがなものでありましょうか。

○河野國務大臣 明年度の予算の編成の際にも、実はある程度の用地を先行して取得しまして、道路敷地にし、その沿線は宅地にし、というようなことでやることが多いんじゃないか、というようになりますので、ある程度調査検討してみましたが、たけれども、さて目的なしに用地を買うというような事業は一体進められるだろかということがありますと、やはりこれは何なります。そこらに問題がございまして、まだ議がまとまつておらない、というのが実際でございまして、実は私どもとしましては、あらゆる角度からいろいろな場合を想定して検討はしておりますけれども、さてとなりますが、なかなかいろいろな問題で支障が起つてまいりまして、まだそこに踏み切るまでに至つております。

○吉田(賢)委員 この問題は、ひとり住宅ないしほ道だけではございません。たとえば公共の建設物にしまして、病院その他にいたしましても、学校の用地等にいたしましても、最近は、価格問題ないしは補償問題ないしはこれをめぐつての課税の問題等で不測の紛糾が地方地方に起こつておるような実例もすいぶんあるのでございまして、ことにわが国の地殻の形勢が平地帯が少ないよう実情にかんがみまして、一そら土地問題が、あらゆ

万七千、こういうふうにいざれも計画から見ると実績がずれているわけです。が、そういう点で、今後の七年計画に対しましても、あるいはまた現在練り直しつつあるいわゆる五年計画等に対しましても、私どもも非常な不安を感ずるわけですが、そういう懸念はない

かどうか、計画が完全に実現できる可能性を十分に期待して差しつかえないかどうか、ということをお尋ねしたいと思うのです。

○前田(光)政府委員 ただいま御指摘の計画の戸数は、実は正確に計画いたしました戸数ではなくて、一定のパーセントでかりに延ばしました計画戸数でございまして、実際の計画は、後段で申されました、たとえば三十六年度は六十八万九千戸、三十七年度は七十

三万五千戸という計画の数字で、実際はそれを達成し、統計の関係で、むしろこれ以上に建築はできてるものとわれわれは考えております。

○西宮委員 いわゆる政府施策の住宅の中にもたくさんの種類がありますけれども、特にその中で、低所得者に対する施設として考えられておるものには、地方自治体がやっておる公営住宅だらうと思いますが、これは政府の計画に

対して完全に実施をされておりますか。

○前田(光)政府委員 公営住宅は、工事の関係で年度内の竣工が若干おくれて、次年度に数ヶ月ずれておるのはござりますけれども、建築は全部予定どおり完成しております。

○西宮委員 特に次年度の三十九年度には、公営住宅について完全に消化できること、こういふ見通しでござります

ます。

○西宮委員 特に単価の問題でお尋ね

したいと思うのであります。が、局長

は、現在の単価が実情に照らしてどの

程度——これはもちろん県によりまし

て非常な差があるわけですけれども、

かりに大きな都会地を例にして申しま

すならば、現実の単価とどの程度の開

きがあるというふうに認識をしておら

れますか。

○前田(光)政府委員 ただいま御指摘

のとおり、公営住宅につきましては各

地区によってかなりの差がございま

す。国で組んでおります予算単価によ

りまして、完全にその範囲内でできて

いる公共団体もございますし、あるい

は相当の持ち出しをお願いしておる公

共団体もございますが、われわれの最

近の資料によりますと、平均いたしま

して一割ないしそ前の持出しに

よりまして仕事ができてるようでございますが、われわれは、単価を上げ

ると同時に、工費の節減をはかるため

に、あるいは大量生産による節減方

式、あるいは建築の発注のしかた等に

よりまして、できるだけ実際に合ひ、

仕事ができるようにしてまいる所存で

ございます。

○西宮委員 一割程度の違いならば、

ある程度地方団体がかぶつてもやむを

得ないというふうにも考えられますけ

れども、現実はずいぶん聞いておるわ

けです。たとえば二分の一補助と称す

るやつがあるので、もちろんこれで

なっておりますので、

がつておる。特に大都会地等になると

に、建設をする場所によってはもちろ

んそうですが、私はそういう現実を見

ましたので、この線に沿って、地方自

治体に必ず完成してもらいますよ

う年度内に仕上げるように、今回は特

に奨励を強化するつもりでございま

す。

○前田(光)政府委員 三十九年度はも

ちろん消化ができます。あるいは用地

の関係等によりまして、繰り越しが若

干出るかもわかりませんけれども、必

ず年度内に仕上げるように、今回は特

に奨励を強化するつもりでございま

す。

○西宮委員 私は、三十九年度は大丈

夫かといつて特にだめ押しをいたしま

したのは、地方財政が三十九年度はい

ままで比べてかなり苦しくなると思

うのです。これは全国的にそういう傾

向にある。もちろん東京その他のよう

な大都市をかかえた大きな自治体は別

でありましょけれども、全国的には

非常に地方財政が苦しくなるというこ

とだけはきわめて明瞭だと思う。税の

伸びなどがとまってまいりましたし、

その半面、いわゆる義務的な経費とい

うのは非常にふえてきて、財政の彈力

性を失つてきておる。そういう傾向が

三十九年度は特に強くなってきたわけ

です。したがつて私はその点を特にだ

め押しをするのだけれども、現在の補

助率なりあるいはまた現在の補助単価

なりで、いま申し上げた完全消化とい

うことについて十分の自信があるかと

いうことを伺います。

○前田(光)政府委員 明年度の公営住

宅に関する地方負担につきましては、特に配慮をいたしまして、前年度に比較いたしまして、起債につきましては、これまで申します。これによりまして、起債の充当率も従来の四〇%から四五%に引き上げられますが、まだ単価の面につきましては、最も、最近の建築の実態に応じますように、それなりの引き上げを行なっておりますので、もちろんこれでござります。

○西宮委員 一割程度の違いならば、

ある程度地方団体がかぶつてもやむを

得ないというふうにも考えられますけ

れども、現実はずいぶん聞いておるわ

けです。たとえば二分の一補助と称す

るやつがあるので、もちろんこれでござ

ります。

○前田(光)政府委員 ただいま申し上

げましたのは、金額平均で申し上げま

したので、お話しのよう、東京など

の地区におきましてはかなりの差がござ

ります。ただ、単価と申しますより

も、特に用地の買収に際しまして、土

地を便宜などころに買つたためには、わ

れわれが考へておる程度の予算単価で

申しますと、中層耐火のアパートをつ

くります場合に、われわれのほうでは

どうなるとだいぶ時間をとりますの

で、きょうはこれで質問を終わりま

す。

○瀬戸山委員長代理 次会は二十五

日、火曜日、午前十時理事会、午前十

時三十分委員会を開会することにし、

本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十一分散会